

<https://info.nodo50.org/Un-paseo-por-la-memoria.html>



# Un paseo por la memoria antifascista en Père-Lachaise, Paris

- Multimedia - Fotos -



Fecha de publicación en línea: Lunes 16 de agosto de 2010

---

Copyright © Nodo50 - Todos derechos reservados

---

Recorrido por el sendero de la memoria antifascista, en el Cementerio del Père-Lachaise (París) de Carmen Negrín y Daniel Serrano Recio, la tarde del 10 de agosto de 2010.

Este 10 de agosto, Carmen Negrín, nieta del Presidente del Gobierno de la II República, Juan Negrín, y Daniel Serrano Recio (ex-combatiente del ejército republicano español, de 90 años), recorrieron juntos el extraordinario sendero de la memoria antifascista del cementerio del Père-Lachaise, en París.

Al entrar por la entrada del Crematorium, a la izquierda, primero subieron a ver la tumba del Presidente Negrín, quien quiso resistir hasta vencer, a ponerle flores atadas con papel del color de la bandera republicana, y guardar un minuto de silencio en su honor. Carmen precisó que Juan Negrín hubiera aceptado que los franquistas se le llevaran a España, como al Presidente Companys (1), a cambio de que liberaran a los presos y no hubiera más víctimas del fascismo en España, generosidad que hubiera sido inútil, añadió Daniel, debido a la perversidad y la doblez de los franquistas.

Después, más adelante andando por el sendero, subieron al monumento a las víctimas del nazismo, donde pone a la derecha : Quebraron sus cuerpos, nunca su espíritu, y a la izquierda : Han sufrido y esperado. Tú, lucha por tu libertad.

Después, de depositar flores a las víctimas de Mauthausen, Gusen, Ravensbrück, y de los demás numerosísimos campos de « la muerte lenta », de guardar el minuto de silencio, al bajar, leyeron los versos de Marcelle Dudach-Roset, grabados en una placa de mármol blanco, rodeada de rosales : Rosa de Ravensbrück /dedicada a la deportación, /Soy resurrección/y a lo largo de los años/ a lo largo de las estaciones/ seguiré siendo testigo de vida/que protegerá de la barbarie/ a todos los niños del mundo/ incluso cuando me haya vuelto gavanza/iluminando todos los caminos.

Siguieron andando Carmen y Daniel hasta pasar por las tumbas del Secretario del Partido Comunista francés, Maurice Thorez, al lado de la tumba del poeta francés de la Libertad, Paul Eluard (Libertad, escribo tu nombre sobre mis cuadernos escolares,... he nacido para conocerte, para quererte, para nombrarte...¡Libertad !).

Casi al lado está un monumento a los Brigadistas franceses, voluntarios de la guerra de España al lado de los republicanos. Carmen y Daniel se detuvieron para rendirles homenaje, con un ramo de rosas rojas, un trozo de bandera republicana de papeles tricolores dispuesto por Carmen, que encontró ahí un « Gracias » en español, escrito en un tique de metro. Guardamos el minuto de silencio en honor a aquellos idealistas que actuaron dando su vida por el mismo ideal que los republicanos españoles. Detrás del monumento se ve una escultura a las víctimas de Ravensbrück, unas manos atadas con gesto desesperado para liberarse. La lucha de los republicanos españoles fue la primera contra el fascismo.

Por fin llegamos al monumento « A la memoria de los españoles muertos por la Libertad, 1939-45». Del lado derecho se lee : 10 000 republicanos españoles muertos en deportación, 25 000 caídos al lado de las tropas aliadas en los maquis o fusilados. Carmen y Daniel depositaron otros ramos tricolores, y guardamos un minuto de silencio para evocar y recordar a todas las víctimas republicanas. En el mismo monumento se homenajeó a Paquita Merchán Tejero, quien fue valiente miliciana en la defensa de Madrid en 1937, quien esperó los barcos en Alicante, fue detenida en Albaterra, encarcelada cuatro años en Ventas, resistente en Francia, tras heroica odisea para escapar en barco de las garras fascistas. Paquita fue hasta enero de este año, enferma, pero lúcida y luchadora empedernida. Cuando le expliqué lo de la Torre de Esteban Hambrán, hacia noviembre del año pasado, aunque ya se lo oyó hace años a mi padre, (Daniel, fueron compañeros de lucha antifranquista en Francia), me dijo que eso se tenía que saber, y que no debía ser tolerado, que protestáramos, que los nombres de los fascistas debían ser

borrados de allí como de todas partes. Paquita escribió un emocionante poema que simboliza su ansia de Libertad para el pueblo español :

Para mi pueblo  
Cantera inagotable, el dolor de mi pueblo  
Cantado  
Mil y mil veces  
Por labios extranjeros  
¡Qué no daría yo,  
Porque esa piedra  
De miseria arrastrada  
Por cinco continentes  
Pudiera ser un rayito de sol,  
En la noche de los que luchan, por abrazarte,  
Libertad !

En la urna, delante del monumento, pone que contiene tierra de todos los campos de batalla y de los campos de concentración nazis, donde miles de republicanos han muerto por la Libertad.

Al fondo, se ve el monumento a las víctimas de Mauthausen, con los fatídicos peldaños de la muerte (los deportados, numerosos republicanos españoles, tenían que subir piedras, y si no lo hacían al gusto de los verdugos SS, o sólo por placer sádico, a veces tiraban a los deportados desde arriba. El nazismo y el fascismo son dos caras perversas del Mal por el Mal, del que tenemos que recordar que siempre puede volver, ya que el ser humano no sólo es capaz de lo mejor, sino también, desgraciadamente, de lo peor. La mejor manera de guarecernos de ese Mal es desenmascararlo y denunciarlo, donde esté acechando. Callar y olvidar es perdonar a aquellos siniestros verdugos.

Numerosos estudiantes y escolares visitan el cementerio, pero, a mi modo de ver, todos los escolares tendrían que hacerlo, como algunos profesores de Historia muy concientizados los llevan ya al sitio del campo de Drancy o a Auschwitz.

En España faltan monumentos semejantes, sobran calles a verdugos y placas a criminales, que no vacilaron en torturar y aniquilar a quienes « no pensaban como ellos ». Sin embargo, según la legislación derivada del proceso de Nuremberg, es deber del Estado construir monumentos de la memoria antifascista.

Satisfechos de tan conmovedor recorrido, Carmen Negrín y Daniel Serrano se fueron a intercambiar ideas y opiniones sobre el porvenir de España, en el bar vecino. Como nos dijo Carmen, y en eso estamos de acuerdo, si las próximas elecciones son ganadas por las derechas, hay que atenerse en España a una oleada de negacionismo y de silencio. No es fácil aceptar de reconocer que los padres o abuelos de uno se equivocaron e incluso fueron criminales o cómplices con los criminales, dijo Carmen Negrín, cuyo análisis compartimos.

París, 10 de agosto de 2010

Rose-Marie Serrano

<http://victimasfascismolatorreestebanhamban.blogspot.com/>

(1) Habrá un homenaje al presidente del gobierno de Catalunya con placa el 13 de agosto en la Baule.

(2) Ravensbrück : siniestro campo del exterminio nazi de las mujeres de la Resistencia, entre ellas numerosas españolas llegadas a Francia en 1939, tras la « Retirada ». Ver los testimonios recopilados por Neus Català en *Ces femmes espagnoles de la Résistance à la Déportation, témoignages vivants de Barcelone à Ravensbrück*, (Esas mujeres españolas de la Resistencia a la Deportación, testimonios vivos de Barcelona a Ravensbrück) de la editorial

Tirésias (traducido por Caroline Langlois)

(3) Francisca Merchán Tejero, Paquita Merchán (Madrid 1920-Bobigny, 2010), fue hasta enero del 2010 presidenta de honor de la Federación de Asociaciones y centros de españoles emigrantes en Francia. Progreso Marín escribió una breve biografía en *Exilés espagnols, la Mémoire à vif* ( Exilados españoles, la Memoria en vivo, ed. Loubatières) y Patrick Pépin en 2004 también escribió otra con CD, en *Histoires intimes de la guerre d'Espagne, 1936-2006, la mémoire des vaincus* (Historias íntimas de la guerra de España, 1936-2006, la memoria de los vencidos, ed. le grand livre du mois, Nouveau Monde éditions, [www.nouveau-monde.net](http://www.nouveau-monde.net))